

## **BAB I**

### **PENDAHULUAN**

#### **A. Latar Belakang Masalah**

Perubahan iklim maupun kegiatan industri banyak terjadi yang menimbulkan dampak seperti kualitas udara, abstraksi air tanah dan subsidensi, kualitas dan ketersediaan air, dampak pertambangan dan pembakaran batu bara, dan dampak sosial karbon. Dan tentunya dalam bidang ekonomi untuk nawacita dalam pertumbuhan ekonomi berkelanjutan, inklusif dan adil, ketahanan sosial, ekonomi dan lingkungan, ekosistem sehat dan produktif, dan pengurangan emisi gas rumah kaca diupayakan bersamaan, seimbang dan terpadu.

Di sisi lain, dengan keindahan potensi Indonesia berupa sumber daya yang melimpah terdapat masalah yang kecil tetapi menimbulkan dampak yang besar dan merugikan banyak orang yakni sampah. Karena Indonesia salah satu negara penyumbang sampah berjenis plastik ke laut dan juga pemaparan dari Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan menjelaskan bahwa jumlah timbulan sampah sebesar 175.000 ton per hari atau 67 juta ton per tahun.<sup>1</sup>

Salah satunya juga terjadi pada Kota Prabumulih seperti diungkapkan oleh Kepala Bidang Pengelolaan Sampah dan Limbah Berbahaya oleh Iwan Nusmareri menyatakan terkait pengelolaan sampah terjadi di Kota Prabumulih menyebabkan jumlah timbunan sampah mencapai 127.49 ton/hari. Dan dari jumlah ini akan terus bertambah dan membebani Tempat Pembuangan Akhir (TPA) yang memiliki daya tampung semakin terbatas yang sebagian besar sampah tersebut dari pasar tradisional, rumah tangga, perkantoran, pertokoan, dan aktifitas warga kota lainnya. Keterlibatan pihak swasta dan masyarakat telah memberikan

---

<sup>1</sup> Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan. (2015). *Rangkaian HLH 2015 – Dialog Penanganan Sampah Plastik*. [www.menlh.go.id](http://www.menlh.go.id) (diakses pada tanggal 11 September 2019).

kontribusi dalam pengelolaan sampah Kota Prabumulih yang akan didukung penuh dari Pemerintah Kota Prabumulih.<sup>2</sup>

Dan alternatif dalam menyelesaikan permasalahan ini adalah dihadirkan dari sekelompok masyarakat yang dimulai dari berbentuk komunitas hingga menjadi bentuk lembaga non profit yakni Bank Sampah. Tentunya, pemerintah menanggapi hal dan telah menjadi rujukan untuk program berkelanjutan untuk mengembangkan ekonomi hijau yang dapat mensejahterakan masyarakat dan ini memberikan apresiasi positif yang langsung didukung secara operasional, penguatan, perencanaan dan lain-lain.

Sumatera Selatan tepatnya di Kota Prabumulih memiliki komunitas bernama “*Prabumulih Ijo Community*” yang telah berdiri sejak tahun 2013 dan sekarang berbentuk lembaga yang bernama Bank Sampah Kota Prabumulih yang bertujuan untuk mengurangi volume sampah di Kota Prabumulih serta menciptakan lingkungan hidup yang sehat dan memberikan hubungan timbal balik positif masyarakat agar memiliki jiwa sosial dan peka terhadap lingkungan sekitar.<sup>3</sup>

Sistem terkait bank sampah ini ialah berupa menabung tapi berupa beberapa jenis sampah anorganik dan organik, dan hasilnya bisa dirasakan nasabah dan hasil dari pengolahan sampah juga memberikan nilai tambah ekonomis diantara menghasilkan kerajinan, dan kompos penyuburan tumbuhan. Sehubungan itu dari penelitian tesis, Mochamad Muchlis menjelaskan bahwa Dilihat konsep, implementasi dan implikasi program pengelolaan Bank Sampah dianalisis dalam Maqashid Al syariah yang ditinjau dari perspektif kontemporer fiqh bi'ah (menjaga lingkungan). Menurut Alie Yafiee Fiqh Biah (Fiqh Lingkungan) membahas tentang norma-norma berlingkungan hidup secara Islam yang dapat mempengaruhi latar berfikir manusia. diantaranya ada 3 golongan : (1)

---

<sup>2</sup> Tasmalinda. (2019), “Sarah, Program Sampah Jadi Berkah Untuk Prabumulih”, <https://www.gatra.com/detail/news/444477/gaya-hidup/sarah-program-sampah-jadi-berkah-untuk-prabumulih> , (diakses pada tanggal 30 Januari 2020).

<sup>3</sup> Wawancara Pengurus Bank Sampah Kota Prabumulih, 27 September 2019.

lingkungan fisik, (2) lingkungan biologis dan (3) lingkungan sosial. Dengan konsep 3R, pengolahan sampah, dan program daur ulang sampah menjadi usaha kreatif yang dilakukan oleh Bank Sampah termasuk dalam kategori penjagaan lingkungan. Dalam selaras dengan konsep penjagaan lingkungan dengan ikut secara langsung mengurangi besaran sampah di masyarakat yang dapat dikelola untuk memperoleh hasil nilai jual. Sementara sampah anorganik yang tidak dapat diurai dikelola dengan dimanfaatkan menjadi kerajinan. Program melalui pemberdayaan atau pengedukasian daur ulang sampah menjadi usaha kreatif yang merupakan langkah nyata yang sesuai sifat tabligh (menyampaikan) telah dilaksanakan oleh Bank Sampah sebagai bentuk peninspirasi program yang berkiblat pada Nabi Muhammad SAW.<sup>4</sup>

Dalam dampak awal kerusakan lingkungan dari perbuatan manusia itu sendiri. Dari hal kecil membuang sampah sembarangan hingga sekarang menjadi perbuatan kecil terhadap kerusakan bumi yang diawali dengan tanggung jawab diri sendiri. Dan Jumlah anggota memengaruhi partisipasi masyarakat untuk menabung di bank sampah karena jumlah tersebut memiliki pengaruh kuantitas sampah dihasilkan. Jika tidak heran dilihat jumlah anggota dapat menghasilkan jumlah sampah yang besar secara total dari keluarga.<sup>5</sup>

Dikutip dari surat kabar prabumulih pos mengungkapkan bawa Bank Sampah Prabumulih (BSP) memberikan pengaruh yang baik dan cukup signifikan dalam perkembangan dalam menjalankan perannya untuk lingkungan serta dari sampah tersebut dapat dikelola menjadi kerajinan yang bernilai ekonomis dan menjadikan lingkungan bersih bebas sampah, jika dari masyarakat memiliki niat dan kemauan untuk menjadi nasabah Bank Sampah Prabumulih (BSP).<sup>6</sup>

---

<sup>4</sup> Mochamad Mukhlis, Tesis, "*Pengelolaan Bank Sampah Untuk Pemberdayaan Ekonomi Umat Dalam Persepektif Maqashid Syariah (Studi Pada Bank Sampah Kota Malang)*" Universitas Islam Negeri Maulana Malik Ibrahim Malang, 2018 Pascasarjana, diunduh <http://etheses.uin-malang.ac.id/13363/1/15801010.pdf> (pada tanggal 12 September 2019)

<sup>5</sup> Makmur Selomo, dkk, "*The Waste Bank is One of Good Solusion for Handling Waste in Makassar City*" , Jurnal MKMI, Vol. 12 No.4, 2016 (diakses pada tanggal 02 November 2019)

<sup>6</sup> Berita Harian Prabumulih, [prabumulihpos.co.id](http://prabumulihpos.co.id), "*Berupaya "MERDEKA" Dari Sampah*", 2019 (diakses Pada tanggal 11 September 2019)

Berdasarkan publikasi kegiatan Bank Sampah Prabumulih, 2018 mengungkapkan bahwa dari manfaat yang dirasakan atau timbul dari masyarakat tidak sedikit yang belum mengetahui atau mengenal bank sampah sejak berdiri tahun 2015 terakhir jumlah pendaftar yakni berjumlah 94 nasabah. Dan tentunya dalam beberapa pekan terakhir sekarang akan mengalami perkembangan signifikan dalam persentasenya.<sup>7</sup>

Oleh karena itu, penelitian ini ingin mengetahui keputusan menjadi nasabah yang ditinjau dari (1) Pendapatan yang merupakan hasil usaha yang dikerjakan dalam mendapatkan penghasilan berupa uang, (2) Religiusitas ialah hubungan antara pencipta dan sesama manusia berupa pengalaman, pendidikan, lingkungan serta dan lain sebagainya, serta yang terakhir (3) Minat yang merupakan keinginan dalam mendapatkan sesuatu berupa barang atau jasa.

Berdasarkan fenomena tersebut yang didasari penelitian terdahulu mengindikasikan terdapat *research gap* dari dua variabel independen yakni pendapatan dan religiusitas yang mempengaruhi keputusan menjadi nasabah dan minat yaitu sebagai berikut:

**Tabel 1.1**

***Research Gap* Pendapatan Terhadap Keputusan Menjadi Nasabah**

<i>Research Gap</i>	<b>Hasil Penelitian</b>	<b>Peneliti</b>
Pendapatan Terhadap Keputusan Menjadi Nasabah	Terdapat pengaruh positif antara pendapatan terhadap keputusan menjadi nasabah	Maisur, Muhammad Arfan, M.Shabri
	Terdapat pengaruh negatif antara pendapatan terhadap keputusan menjadi nasabah	Arinal Khasanah

Sumber: Dikumpulkan dari berbagai sumber, 2019

Penelitian Maisur,dkk menunjukkan bahwa Pendapatan berpengaruh positif terhadap keputusan menjadi nasabah. Sedangkan hasil penelitian Arinal

<sup>7</sup> Admin, "Bank Sampah Kota Prabumulih. Bank Akhirat Bantu Sejahteraan Rakyat" ,2018,diakses [www.banksampahprabumulih.com](http://www.banksampahprabumulih.com) (diakses pada tanggal 12 September 2019).

Khasanah menunjukkan Pendapatan berpengaruh negatif terhadap keputusan menjadi nasabah.

**Tabel 1.2**

***Research Gap* Religiusitas Terhadap Keputusan Menjadi Nasabah**

<i>Research Gap</i>	<b>Hasil Penelitian</b>	<b>Peneliti</b>
Religiusitas Terhadap Keputusan Menjadi Nasabah	Terdapat pengaruh positif antara religiusitas terhadap keputusan menjadi nasabah	Muhamad Aris Sulistyono
	Terdapat pengaruh negatif antara religiusitas terhadap keputusan menjadi nasabah	Farhan Nahrullah

Sumber: Dikumpulkan dari berbagai sumber, 2019

Penelitian Muhamad Aris Sulistyono menunjukkan bahwa Religiusitas berpengaruh positif terhadap keputusan menjadi nasabah. Sedangkan hasil penelitian Farhan Nahrullah menunjukkan Religiusitas berpengaruh negatif terhadap keputusan menjadi nasabah.

**Tabel 1.3**

***Research Gap* Pendapatan Terhadap Minat**

<i>Research Gap</i>	<b>Hasil Penelitian</b>	<b>Peneliti</b>
Pendapatan Terhadap Minat	Terdapat pengaruh positif antara pendapatan terhadap minat	Moena Azizah
	Terdapat pengaruh negatif antara pendapatan terhadap minat	Khoirun Nisa

Sumber: Dikumpulkan dari berbagai sumber, 2019

Penelitian Moena Azizah menunjukkan bahwa Pendapatan berpengaruh positif terhadap minat. Sedangkan hasil penelitian Khoirun Nisa menunjukkan Pendapatan berpengaruh negatif terhadap minat.

**Tabel 1.4**

***Research Gap* Religiusitas Terhadap Minat**

<i>Research Gap</i>	<b>Hasil Penelitian</b>	<b>Peneliti</b>
Religiusitas Terhadap Minat	Terdapat pengaruh positif antara religiusitas terhadap minat	Julia Sri Ningsih
	Terdapat pengaruh negatif antara religiusitas terhadap minat	Khoirun Nisa

Sumber: Dikumpulkan dari berbagai sumber, 2019

Penelitian Julia Sri Ningsih menunjukkan bahwa Religiusitas berpengaruh positif terhadap minat. Sedangkan hasil penelitian Khoirun Nisa menunjukkan Religiusitas berpengaruh negatif terhadap minat.

**Tabel 1.5**

***Research Gap* Minat Terhadap Keputusan Menjadi Nasabah**

<i>Research Gap</i>	<b>Hasil Penelitian</b>	<b>Peneliti</b>
Minat Terhadap Keputusan Menjadi Nasabah	Terdapat pengaruh positif antara minat terhadap keputusan menjadi nasabah	Choirul Fuaddiyah
	Terdapat pengaruh negatif antara minat terhadap keputusan menjadi nasabah	Muhammad Dayyan, Fahriansah, Juprianto

Sumber: Dikumpulkan dari berbagai sumber, 2019

Penelitian Choirul Fuaddiyah menunjukkan bahwa Minat berpengaruh positif terhadap keputusan menjadi nasabah. Sedangkan hasil penelitian Muhammad Dayyan,dkk menyebutkan hasil kualitatif mengenai variabel minat masih kurang atau negatif terhadap keputusan menjadi nasabah.

Dan konsep *green economy* ditinjau dari BAPPENAS, dan penelitian terdahulu menjelaskan konsep ekonomi hijau yang tidak terlepas didukung peningkatan pendapatan, kesehatan, industri dan pangan dan akan terus berkelanjutan faktor lainnya. Oleh karena itu, penulis tertarik melakukan penelitian yang berjudul “Pengaruh Pendapatan Dan Religiusitas Terhadap Keputusan Menjadi Nasabah Melalui Minat Sebagai Variabel Intervening Dalam Mengimplementasikan *Green Economy* Pada Bank Sampah Kota Prabumulih”.

## **B. Rumusan Masalah**

1. Bagaimana pengaruh pendapatan terhadap minat pada Bank Sampah Kota Prabumulih dalam mengimplementasikan green economy?
2. Bagaimana pengaruh religiusitas terhadap minat pada Bank Sampah Kota Prabumulih dalam mengimplementasikan green economy?
3. Bagaimana pengaruh pendapatan terhadap keputusan menjadi nasabah pada Bank Sampah Kota Prabumulih dalam mengimplementasikan green economy?
4. Bagaimana pengaruh religiusitas terhadap keputusan menjadi nasabah pada Bank Sampah Kota Prabumulih dalam mengimplementasikan green economy?
5. Bagaimana pengaruh minat terhadap keputusan menjadi nasabah pada Bank Sampah Kota Prabumulih dalam mengimplementasikan green economy?
6. Bagaimana pengaruh pendapatan terhadap keputusan menjadi nasabah pada Bank Sampah Kota Prabumulih melalui Minat?
7. Bagaimana pengaruh Religiusitas terhadap keputusan menjadi nasabah pada Bank Sampah Kota Prabumulih melalui Minat?

## **C. Tujuan Penelitian**

1. Untuk mengetahui pengaruh Pendapatan terhadap minat pada Bank Sampah Kota Prabumulih.
2. Untuk mengetahui pengaruh Religiusitas terhadap minat pada Bank Sampah Kota Prabumulih.
3. Untuk mengetahui pengaruh Pendapatan terhadap Keputusan Menjadi Nasabah pada Bank Sampah Kota Prabumulih.
4. Untuk mengetahui pengaruh Religiusitas terhadap Keputusan Menjadi Nasabah pada Bank Sampah Kota Prabumulih.
5. Untuk mengetahui pengaruh Minat terhadap Keputusan Menjadi Nasabah pada Bank Sampah Kota Prabumulih.

6. Untuk mengetahui pengaruh minat sebagai variabel intervening dalam mempengaruhi hubungan antara pendapatan terhadap keputusan menjadi nasabah terhadap minat pada Bank Sampah Kota Prabumulih.
7. Untuk mengetahui pengaruh minat sebagai variabel intervening dalam mempengaruhi hubungan antara religiusitas terhadap keputusan menjadi nasabah terhadap minat pada Bank Sampah Kota Prabumulih.

#### **D. Manfaat Penelitian**

Adapun manfaat yang diperoleh dari penelitian ini, sebagai berikut:

1. Manfaat Teoritis
  - a. Penelitian ini diharapkan dapat mampu mengembangkan potensi pribadi dalam penerapan ilmu pengetahuan tentang ekonomi hijau, Pendapatan, Religiusitas, keputusan serta minat sebagai variabel intervening lainnya yang didapat selama masa perkuliahan.
  - b. Penelitian ini diharapkan mampu memberikan informasi , ilmu, serta wawasan dalam menambah preferensi dan bacaan di bidang Ekonomi Syariah khususnya Civitas Akademika Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Raden Fatah Palembang dan Mahasiswa.
2. Manfaat Praktis
  - a. Diharapkan mampu menjadi pertimbangan dan masukan kepada Ketua/Direktur Komunitas dan lembaga non profit berbasis masyarakat upaya peningkatan pendapatan, religiusitas, minat dan keputusan untuk menjadi nasabah.
  - b. Hasil penelitian ini diharapkan dapat memberikan informasi kepada masyarakat sebagai pertimbangan dalam pengambilan keputusan untuk menjadi anggota atau nasabah pada Bank Sampah.



## **E. Sistematika Penulisan**

Penelitian ini terdiri dalam lima bab dengan sistematika penulisan sebagai berikut:

### **- BAB I PENDAHULUAN**

Dalam bab ini berisi latar belakang masalah perumusan masalah, tujuan dari penelitian, manfaat dari penelitian dan sistematika penelitian.

### **- BAB II LANDASAN TEORI DAN PENGEMBANGAN HIPOTESIS**

Dalam bab ini berisi penjelasan dari teori yang digunakan dalam penelitian dari sumber referensi buku ataupun jurnal relevan dengan permasalahan ingin diteliti. Dengan teori telah dikaji dan penelitian terdahulu, hipotesis yang ada dapat dikembangkan.

### **- BAB III METODE PENELITIAN**

Menjelaskan desain penelitian, jenis data dan sumber data, populasi penelitian dan sampel penelitian, teknik pengumpulan data, variabel penelitian, definisi operasional variabel, instrumen penelitian (uji validitas dan realibilitas) dan teknik analisis data.

### **- BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN**

Terdiri dari gambaran umum objek penelitian, karakteristik responden, data deskriptif, analisis data, hasil pengujian hipotesis, dan pembahasan hasil penelitian.

### **- BAB V PENUTUP**

Dalam bab ini memaparkan kesimpulan dari keseluruhan hasil yang telah diuji yang menunjukkan keberhasilan tujuan yang diperoleh dalam penelitian ini. Serta terdapat saran dari penelitian yang telah dilaksanakan dan saran bagi peneliti selanjutnya.